

geben, so folgt die sogenannte Abdankung. Diese Aufgabe übernimmt in der Regel der Lehrer, falls er als Guest anwesend ist. Er legt einen passenden Bibelspruch aus oder liest ein Kapitel aus dem Buche Sirach vor. Dann stimmt er mit der Hochzeitsgesellschaft das Lied „Nun danket alle Gott!“ an.

e) Nach dem Abendessen am Hochzeitstage kommt regelmäßig die Spülerin (Haus- oder Küchenmagd) ins Zimmer der Hochzeitsgäste mit verbrannter Schürze und einem Schöpfloßel in der Hand. Sie bittet um eine Beisteuer zum Ankauf einer neuen Schürze. Die Unwesenden werfen hierauf Kleingeld in den hingehaltenen Schöpfloßel. Damit die Geschichte mit der verbrannten Schürze, die die Spülerin bei ihrem Erscheinen erzählt, recht glaubhaft wird, zündet sie vorher in der Küche ein paar „Lumpen“ an, sodass sich der Geruch verbrannten Stoffes im Hause bemerkbar macht. —



## Der Kammerwagen von einst

Von Elise Gleichmann in Kulmbach



Auf den Dörfern der Kulmbacher Gegend wie auch im ganzen Fichtelgebirge wird in einzelnen Fällen noch heute das Eintreffen des Kammerwagens festlich begangen. In früherer Zeit waren die vor den Wagen gespannten Ochsen mit bunten Kränzen geschmückt. Später beschränkte man sich darauf an beide Seiten der Stirnblätter und den Halfter grüne Tannenzweige, und wenn es die Jahreszeit erlaubte, grüne Haselnusszweige zu stecken. Auch der Hut des Kutschers sowie dessen Peitsche waren mit diesen Zweigen geschmückt. Der Kammerwagen selbst enthielt außer dem Hausgeräte einen massiven Tisch mit Ahornplatte, eine Gesänderbank nebst 6 Stühlen, einen buntgestrichenen Kleiderschrank mit gemalten Blumen, Vögeln etc., alles farbenfroh ausgeführt. Als Hauptstück thronte das aus Bettstücken hochaufgetürmte Bett, mit einer danebenstehenden Wiege mit Bettchen und der nötigen Ausstattung sowie sämtlicher Wäsche für die zu erwartenden Bübchen oder Mädchen. Es zeigt dies letztere eine natürliche Auffassung von der Heiligkeit der Ehe.

In Kulmbach und Umgebung sah man in früherer Zeit auf dem Kammerwagen die breiten, mit gewölbtem Dach und Vorhang versehenen „Himmel- oder französischen Betten“. Es machte einen imponierenden Eindruck, wenn ein so aufgestelltes, mit geblümtem Vorhang umzogenes Bett den größten Teil des

Kammerwagens einnahm. (Daraus hervorgehend die Sagen von dem schützenden, die bösen Geister fernhaltenden Vorhang für Wöchnerinnen selbst, sowie für das ungetaufte Kind.) Borne auf einer anheimelnden, ebenfalls mit farbigen Blumen re bemalten Lade saß eine Schwester oder Freundin der Braut, die mit lachendem Gesicht Bekannten, die dem Wagen begegneten, Küchlein zuwarf. Natürlich suchten viele Bekannte und Freunde eine solche Begegnung herbeizuführen. Man geizte an einem solchen Tage in keiner Weise. Es sollten eben möglichst viele Menschen an diesem Freudentage teilnehmen. Ein Glück- und Segenswunsch war der Dank für die empfangene Gabe. Gute Wünsche kamen früher auch mehr aus dem Herzen, weshalb man solche auch mehr zu schätzen wußte. Neben der Lade mit den gemalten Rosen, Nelken und Bergkristall prangte ein sauber gearbeitetes Spinnrad, der Stolz jeder angehenden Hausfrau. Der angelegte Rocken von selbstgebautem Flachs war mit blixenden, rot- oder blauseidenen, breiten, blumendurchwirkten Bändern umwunden. Selbstgebauten Flachs, sowie selbstgesponnene und häufig selbstgewebte Leinwand (im Winter, wenn ausgedroschen war, wurde das für den Haushalt Nötige selbst gewebt) enthielt der Kammerwagen auf Jahre hinaus für Hemden, Schürzen, Röcke, Hosen und Kittel, außer der mehr als reichlichen Bett-, Leib- und Tischwäsch'e, Handtücher, Servietten &c. Ein hoher gediegener Wert lag in dem allen. Hinter dem Wagen trabte die schönste, glänzendste Milchkuh, die man mit Vorliebe in roten Farben wählte. Diese Kuh war mit einem Kranze aus bunten Blumen geschmückt. Den Abschluß eines jeden Kammerwagens bildete ein Tannenbüümchen, oben anf der Spitze angebracht. Die immergrüne Tanne galt als ein Symbol der Hoffnung, doch sollte diese sowohl eheliches, als von der Natur hervorgebrachtes Gewitter vom Hause abhalten. Der Schreiner, der den Hausrat gefertigt, begleitete den Kammerwagen und stellte seine Sachen mit einem Segenswunsch an Ort und Stelle. Wenn der Kammerwagen abgeladen und alles untergebracht war, gab es ein Festessen, an dem auch der Schreiner und der Kutscher teilnahm. Jeder Kammerwagen mußte bald am Vormittag gefahren werden. Klöße mit Schweinebraten und Sauerkraut, Kaffee und Küchlein, letztere in großen Mengen gebacken, Bier und Butterbrot und Käse bildeten die Hauptmahlzeit und man saß oft bis in die Nacht hinein fröhlich und vergnügt beisammen.

